
臺北市都市計畫委員會性別平等專案小組第 1 次會議會議紀錄 

時間：102 年 4 月 17 日上午 09 時 30 分 

地點：本會委員會會議室 

主席：張簡任技正立立                            記錄：李雪鳳 

出席人員：姚委員淑文、陳委員曼麗、丁委員秋霞、陳委員娟美、胡

委員方瓊、陳委員墀信、李委員雪鳳 

討論內容： 

陳委員曼麗：貴會派聘委員，有否符合性別比例之規定？ 

丁委員秋霞：本會委員派聘作業係依各級都市計畫委員會組織規程辦

理，先蒐集相關專家學者名單後，再簽請  市長核派，與本會業

務有關之相關專家學者背景，如景觀、地質、土木等以男性居

多、女性偏少，致簽奉  市長核定後之名單中女性略為偏少，爾

後將繼續努力，以符規定。 

姚委員淑文：本案推動時程、內容是否係依女委會通過計畫內容？ 

李委員雪鳳：  本會推動時程，內容係依據臺北市政府各機關訂定性

別主流化實施計畫總計畫〈100‐103 年〉，及考量本會業務性質修

訂而成。 

陳委員曼麗：性別主流化已實施一段期間，貴府已經完成試辦階段，

10 局處列為第一階段推動機關，目前貴會進入市府第二階段推



動，貴會對此計畫推動是否有何需協助之處？過去是否曾參與性

別主流相關檢視？受過相關訓練為何？因有部分內容係其他局

處主辦，是否有貴會特別需處理之處，可藉此機會討論。 

姚委員淑文：行政院性平會要求之法規檢視相關訓練，貴會實施情形

如何？ 

李委員雪鳳：中央辦理之 CEDAW 教育訓練、本府公訓處辦理之高階

主管人員及聯絡人教育訓練，業由本人及簡任技正參加。本會業

務尚無自定法規，無需提出法規檢視，目前進入行政措施檢視階

段，將再視情況檢討。 

陳委員娟美：本會議將討論本會實施計畫草案及分工表，本案經本會

內部多次檢討、修正，臚列如附。本會業務係主管都市計畫審議，

來自發展局送審案件之審議，且無自定法規，除參加相關單位辦

理之教育訓練及自辦同仁教育訓練外，仍需強化網站宣導、連結

及提供摺頁方式辦理。請委員協助檢視本會所擬是否妥適？有無

需強化之處？ 

陳委員曼麗：貴會過去除曾統計民眾參與都市計畫審議情形外，是否

曾有類此之人數統計資料？或業務端之受益人數統計分析？最

擔心機關都認為本身業務與性別無關。查貴會業務係審議發展局

所送之案件，可考慮加強與其合作，如請其做性別統計，貴會再



沿用該數據。新市區開發及舊市區更新有一定區域人口受影響，

是否涉及周邊人口？仍需回歸貴會業務面。凡涉及影響眾人者，

即可統計、分析資料，可朝此方向思考。 

姚委員淑文：過去貴會所做民眾參與都市計畫審議，曾做成有關加強

民眾宣導作法之建議，如透過說明會時加強宣導，是否有後續之

性別統計？ 

胡委員方瓊：說明會係都市計畫作業前端工作項目，為發展局權管，

本會曾函請該局協助於舉辦說明會場合，轉發本會宣導摺頁，以

利民眾知悉相關審議作業流程，本會法定職掌尚無需舉辦說明

會。 

姚委員淑文：依發展局業務性質即應辦理性別統計，貴會雖屬幕僚作

業，亦可請其辦理。宣傳方式不外乎網站及摺頁，因此如何結合

與發展局合作方式，提昇都市計畫案民眾參與程度，如透過學校、

市場等其他管道，提高接受相關訊息程度，目前看來仍停留在原

初始點時。另外不僅只聚焦在貴會內部同仁之訓練，應著重本會

業務性別統計如何被產出，如利用登記發言部分做處理。一般多

視為增加業務量，產生抗拒心態，其實一旦操作熟練，會對社會

參與有很大趨動力，對女性而言能提昇其社會關懷，皆有意義存

在，性別評估即從生活中慢慢累積。 



丁委員秋霞：發展局所做地區環境營造、都市計畫說明、都市更新等

說明會係法定性質，本人所知發展局是很努力在做，本會職司都

市計畫審議，主軸係審議作業，民眾前來陳情均有法定程序，如

旁聽係自由開放，登記發言即有其要件，先予敘明。本會較難要

求發展局提供性別統計供本會使用，因與本會職掌無直接關係，

可否透過女委會對其提出要求較為妥適。 

姚委員淑文：過去性別影響評估是否已被要求開始實施？本人除受聘

於貴府機關外，另受聘台中市政府某些機關，體會到該機關雖為

小單位，表現卻很積極。猶記 2 年前清單檢視時，貴會即有檢視

表格，不知是否開始做統計？發展局亦會成立性平專案小組，該

規劃案涉及人口、社會福利等，亦會被要求提出分析。回想過去

協助本會檢視清單之經驗，對貴會已有相當認識，了解小單位之

困境。據了解貴會參與相關訓練皆由雪鳳小姐代表，應可再強化。

相信再深入思考，必有可供產出之資料。性別統計係最基本資料，

影響日後施政品質，必有其意義。 

張委員立立：性別主流化係為世界潮流，本會同仁均戰戰兢兢作業，

也經內部多次會議討論。都市計畫擬訂作業程序，包括規劃、審

議、執行，發展局提出規劃，本會負責審議，再交由發展局執行。

因此，本會在都市計畫審議階段，民眾參與審議係有其法定程序，



建議本會努力方向可朝以下幾點辦理： 

  1.委員派聘作業如何落實性別比例。 

2.民眾陳情書與現場登記發言者，可做性別統計。 

3.加強宣導〈提高本會同仁參訓人次、連結相關網站、提供相關

性別資訊等〉。 

胡委員方瓊：陳情意見資料註明性別部分，是以兩性或另加其他表

示？ 

姚委員：目前仍以兩性為主。感謝主席積極推動，建議分工表加工逐

步強化性別統計工作，性別統計已被要求為所有機關應做項目，

外部接受資訊涉及性別者，可慢慢建立起來。貴會雖人少，也許

會較其他機關更容易實施。我們兩位委員希望能將協助不同縣市

之經驗，提供貴會具體參考建議。過去北高兩市考核時較無壓力，

現五都成立，壓力明顯增加。貴會應將眼界放大審視，對照台中

市積極態度，首都政府應更加努力。 

陳委員曼麗：北市因與中央接近，業務緊密連絡，資訊傳遞快速，相

關措施總能很快實施！過去講女權，實際上男性亦有其壓力。回

應委員派聘可再努力部分，本人很肯定。有關性別培力部分，目

前多由同一位同仁代表參訓，接受資訊相對較其他同仁多，或許

可提供同仁這方面資訊，未必需向外尋求，或許讓更多同仁參與



學習，本會因人數較少，會較其他機關有更大學習機會。透過性

別統計，可由反應之數據變化看到實際內函，另外年齡、族群等

附分類均有其意義存在。日後可再繼續其討論，行政部門施政如

加考慮、重視，必可提昇民眾滿意程度，非常具有意義。 

張委員立立：由本會建立民眾參與都市計畫審議有關性別統計的基本

資料，未來可結合發展局研擬計畫案中有關空間性別統計。 

陳委員曼麗：本案如能先做好前端準備作業，年底成果報告較能呈現

績效。且實施計畫精神係依各機關業務自行訂定，發展局亦有其

應作為之措施，鑑於二機關業務緊密，應資訊共享。 

會議結論： 

一、 感謝各位委員提供性別主流化之思維及具體作法，行政作業

需考慮如何融入性別主流化之精神，為未來努力目標。 

二、 本會推動性別主流化實施計畫，係依據臺北市政府各機關訂

定性別主流化實施計畫總計畫及考量本會業務性質修訂，作為本

會計畫實施之方針。 

三、 本會現階段將於都市計畫審議過程中，有關委員派聘性別比

例要求，民眾陳情書與現場登記發言者進行性別統計，及加強宣

導等事項，修訂本會計畫分工表。 

散會。 


